

Costas de la acuñación de monedas de Nicaragua

Se regulariza la campaña eleccionaria

Hemos observado con bastante complacencia que, después de la actitud que se abrió la presente campaña política en algunos de sus aspectos, las mutuas reclinaciones son menos acerbas entre los diversos partidos, y la lucha, así que deje de ser victoriosa por una y otra parte, reviste ahora carácter de cultura y de levantada y persuasiva propaganda.

Ya los partidos no se increpan con las frases violentas que tan en boga puestero en un principio, y cada cual procura exaltar las virtudes del candidato por cuya elección trabaja, que es lo pertinente en estos casos, pues la exhibición de defectos ajenos no deja de traer graves males a la sociedad.

Una satisfacción, pues, el ver que la lucha se va haciendo ya en el terreno de la corrección, y es seguro que con el buen ejemplo que de esta corrección dan los principales personajes de cada partido, seguirá la misma lucha los pocos caudillos que aún aparecen de vez en cuando con párrafos de dudosa aceptación, en las publicaciones periódicas o ocasionales de combate.

Queda algo que todavía da a la lucha cierto tinte, lo de acritud sino más bien de ridículo, a lo menos a los ojos de los extraños, y respecto de lo cual nos permitiríamos dar un consejo a los jefes o directores de todos los partidos, si no es a los miembros de cada uno.

Es algo que aludimos son las propuestas que publica la prensa, de los individuos que se separan de un partido para pasarse a otro, pues aparte de que esas deserciones dicen mal de nuestro carácter, los motivos que dan algunos pretextos para cambiar de filas, son por lo regular, más vara, llamadas que para dichos. De qué le sirve a un partido, cuyos miembros deben ser todos hombres de honor y de conciencia, que le llegue de otro bando uno que asegure que si se afilió allí era porque estaba borracho o porque le pagaron porque diera una firma?

La publicación de tales declaraciones es depresiva para la idiosincrasia de esa porción de nuestro pueblo que tiene la candorosa forma de hacerle y regueta a las personas serias que tienen esos tristísimos documentos.

Quisiéramos mejor—y tal es nuestro consejo—que cada semana o de tiempo en tiempo, los órganos de cada partido publicaran la lista de los nuevos

adepos que les llegan de otras filas sin indicar las razones que tengan éstas para haber cambiado de opinión, especialmente si esas razones no tienen un origen honorable, como el al serlo, por ejemplo, una nueva convicción basada de nuevas noticias, de mejor conocimiento ulterior y de otra causa semejante.

También se dice un consejo con la sana intención de que no exhibamos fementido a algunos individuos, por lo regular pobres de espíritu.

Ha llegado a nuestros oídos un rumor: se dice que al principio de la semana entrante se lanzará una ruidosa acusación contra ciertos individuos de alta posición, que hacen negocios leoninos de 10% mensual.

También se dice de otra acusación contra la alcaldía de Puntarenas por contravención a la ley y abuso de autoridad, para lo cual un conocido abogado de esta capital ha enviado ya la queja al Juez del Crimen de aquella comarca.

Sobre estos dos puntos daremos en breve amplia información a nuestros lectores.

No sea nada tranquilizadora las noticias que circulan acerca de las negociaciones de nuestra venta del Norte con México y Estados Unidos, y lo peor del asunto es que los mencionados países no se quejen de lo que en el interior de Nicaragua pueda ocurrir y que sea más o menos difícil para los individuos normales o extraños, que dentro del mismo país vivan y trabajen.

La queja tiene por causa ahora el hecho de que el Gobierno del General Zelaya, según se dice en Norte América bien no se quejen de lo que en el interior del país, y no deja pasar para el exterior otras comunicaciones que las que son de su agrado, pero solamente cuando en ellas conviene o supone que se trate de asuntos políticos, sino también

aquellas que dirigen al comercio, cuya operación es intrínseca al Gobierno con una fiscalización indebida.

El hecho es que, según los rumores que corren, el General Zelaya se le exigirá que deje libre el cable, como medio de comunicación internacional y neutral, y en llevar en todo cumplimiento de su deber, pondrá Méjico y Estados Unidos todo el peso de su influencia.

Si esto fuere verdad, ¿a dónde llevarán el cable? ¿a la seguridad de los que son sus conductores, y que no ven claro, porque no quieren, el camino que les va a ser peligroso por el cual vamos transitando?

Si nos perderíamos por dignidad, pase; pero por demencia?...

COLABORACION

Los cambios políticos y la moral pública

Debe el Gobierno proceder a reorganizar este servicio

De que la prensa olvide frecuentemente su elevada misión moralizadora, así como de que intencionalmente rehuya ejercer la tan benéfica función social, tienen en gran parte la culpa los Gobiernos.

Ya en caso de las numerosas y bien fundadas quejas que a cada rato motivan nuestra actitud hostil a la actual organización del cuerpo policivo, no se ha intentado siquiera promover un movimiento regulador que equilibre la moral y carácter recibidamente esos temporales instituciones del orden público; que, terminada, si continúa en su presente estado, por atrofiares, convirtiéndose por tal medio en un poderoso elemento de disolución.

Los policiales, amparados por la pasividad de los superiores, siguen como

antes convertidos en los teorías de más renombre; asimismo, continúan dando lugar a la formación en las esquinas de estorbos corrillos, con motivo de su locuacidad política; o, como, gozan reputación en los estancos y tabernas de ciertos señores, los cuales abandonan el puesto que se les designa para guardar y alistar su mal vestidura, cuando amanecer el día siguiente de tres al cuarto; en fin, que sería infinita la enumeración de todos los incumplimientos y de todos los abusos que falcian la alta finalidad del cuerpo de policía.

Los directores de ese cuerpo, a decir verdad no son profesionales, como en todos los países del mundo lo son quienes se encargan de regentar esta clase de instituciones, de donde resul-

ta, que una cuando estén animados de anhelo laudables, carecen, por falta de estudios, de los medios de realización; medios que los gobiernos contribuyen a eliminar con sus proceimientos, aunque justificables, errados, de hacer de los carteles de policía, lugares de recompensa a determinados servicios. La culpa, fundamentalmente considerable, recae sobre este ó aquel gobierno, sino que se distribuye por entero entre todos; la actual situación de desorden, es producto de una multitud de antecedentes, y causa—éjase bien—de infinitud de desastres cuya realización se adelanta, de modo profundo, la estabilidad de la moral pública.

La instrucción es, sin duda alguna, la única base capaz de sostener una institución. (Fase a la cuarta página).

Compromisos personales

Comisión oficial

El jueves último partieron para Amalpa en comisión oficial los señores Doctores don E. Constantino Fiallos, Ministro de Relaciones Exteriores y don Paulino Valladares, Director y fundador de *La Prensa*. Van, según sus informes, a saludar al nombre del Gobierno a los vapores mejicanos y americanos que han llegado a nuestras costas.

Inauguración de una escuela

Ayer fueron inauguradas las tareas educativas de escuela en la plaza de la Cruz por el Director la inteligente señorita profesora Rosa Galvez.

Don Carlos Selva

Todos los días de esta capital ha ofrecido sus columnas al escritor centroamericano don Carlos Selva, residente en ésta.

La economía

Está atacando con fuerza en la ciudad de Choluteca.

Renuncia un Contador

El licenciado don Ramón Fiallos ha interpuesto al Congreso Nacional su renuncia de Contador suplente del Tribunal Superior de Cuentas.

Se pagan los sueldos

Ayer fueron pagados los sueldos del mes de marzo a los empleados de correos y telégrafos.

Pronto llegará

Está para llegar a esta capital, procedente de Guatemala el Licenciado don Manuel F. Barahona. —LA PRENSA.

Para Costas vendé "La Cabaña" a \$ 0,75 libra.

Trunfos de la Pinillos en la ciudad de Grecia

Grecia, 2.—Se halla en ésta la Compañía de *Zaravala* Julio J. Ha dado cuatro funciones dejando al público muy satisfecho, dada la competencia de los actores, entre quienes se distinguen la cantante mexicana, así como Edelmira Pinillos, quien con exquisitez admirable desempeña sus papeles, acompañada la señora Pérez, señor Gonzales y demás actores, quienes forman un conjunto digno de la estimación de un público, sino de mejor gusto que el nuestro, al menos más numeroso.—FELICIA.

Trunfos de la Pinillos en la ciudad de Grecia

Grecia, 2.—Se halla en ésta la Compañía de *Zaravala* Julio J. Ha dado cuatro funciones dejando al público muy satisfecho, dada la competencia de los actores, entre quienes se distinguen la cantante mexicana, así como Edelmira Pinillos, quien con exquisitez admirable desempeña sus papeles, acompañada la señora Pérez, señor Gonzales y demás actores, quienes forman un conjunto digno de la estimación de un público, sino de mejor gusto que el nuestro, al menos más numeroso.—FELICIA.

En el Beti-Jai

Según parece, los jugadores del Beti-Jai no darán comienzo a la partida de hoy hasta después de haberse tomado una copa de *Cyrus Noble Whisky*, pues de otro modo no jugarán bien.

Raro, muy raro

Hace más de tres días que no ocurre un hecho de sangre en esta capital, lo cual no deja de ser verdaderamente raro, pues en días pasados era cosa de más corriente. Parece que los buchecheros se van encarrilando por causas, aguardando que renten las repetidas multas, los arreos y confinamientos. Más vale así.

Concierto

Programa de la retreta que se dará mañana lunes a las 8 p. m. en el Parque Central. 1.—Elipio Hoy, marcha, W. J. Cally. 2.—Las dos Marquesas, obertura, Bauche. 3.—Mini Pison, Mazarka, Allier. 4.—El Milikado, fantasia, Sullivan. 5.—Pomone, valse, Waldteufel.

¿Qué les pasa a los señores Regidores?

Mandamos a uno de nuestros reporteros a tonar la sesión municipal y nada, no hubo sesión por falta de quórum. En la política es una cosa que se extrae a todo mundo; no es raro tampoco que los señores regidores estén medio distraídos.

Trunfos señores

Atenas, 2.—(Telegrama). Rogamos al público suspender todo juicio respecto de la política en una cosa que se extrae a todo mundo; no es raro tampoco que los señores regidores estén medio distraídos.

Preparar con las mejores especias

Para hacer los Frescos, Helados, Granizados, etc., en la familia, pídase nuestra marca en todas las pulperías o bien diríjase directamente a la BOTICA LA VIOLETA

Amores de presidente

Apenas llega de provincias algún hijo de madre, que carezca de recursos, lo primero que hace es solicitar un puesto en alguna oficina pública.

Esto muy divertida la manera como se muestra al jefe de oficina de las manías que se valen para darle bien, como dicen comunmente.

Tenemos por ejemplo lo ocurrido recientemente a Alfonso Valle, natural de Heredia, quien viene aus desarrollos capacidades y amor al estudio, que le mandaron por la familia a estudiar Derecho en la capital. Pero en el caso que con los doce colonos y medio que mandaba cada uno le alcanza para la comida; por el contrario, cada mes queda alcanzado en 15 ó 20 colones.

Por eso, de pocos días a esta parte, Alfonso trata y tratamente para conseguir colocación.

Ayer lo vimos entrar a la oficina del alcalde señor Sanabria, que es un hombre de 50 años, cabeza media y plateada por las canas y de barba poco cuidada; de carácter franco, lo que lo hace ser también un poco enérgico con los subalternos.

Estaba el señor Sanabria estacionado en el estudio de una sumaria por el señor Alfonso de Villarreal por el señor Alfonso del Valle, aspirante a escribiente de alcaldía.

El joven penetró a la oficina lo más atento posible como subalterno, y procurando animar sus labios con una risa casi imperceptible. Los empleados subalternos pusieron cara de cascama, aguardando que renten en reemplazo de algunos de ellos.

—El señor alcalde—dijo por fin del Valle.—El secretario se lo mostró. Entonces el joven avanzando hacia él, dijo: Buenos días,—con un tono casi suplicante.

—¿Qué quiere el secretario?

—En la otra puerta.

—¿En la otra puerta?

—En la otra puerta.

—¿En la otra puerta?

